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発行 ｢辺野古土砂ストップ北九州」 

写真提供…大石正信・八記久美子・ネット(敬称略) 

 

春になると、暖かい日差しを受けて、ベランダの花が次から次へと咲いていきます。

平和であってこそ、花の美しさを楽しむこともできると思う私の上を、バリバリ音を立

てながら、自衛隊のヘリコプターが飛んでいきます。(y) 
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■｢特定利用空港・港湾｣に全国 16施設が 

今年 1 月の会報で、海上保安庁が 2024 年度末までに、無人航空機(ドローン)「シー

ガーディアン」を、青森県の海上自衛隊八戸航空基地から、北九州空港へ移転させる計

画があることを紹介しました。 

そして、つい最近(3月 28日)、さらに驚く報道がありました。政府が防衛力強化の一

環として整備する｢特定利用空港・港湾｣に、全国 16 の施設を指定し、近く関係閣僚会

議で決定するようになっていますが、その中に北九州空港が含まれていたのです(原稿

を書いているのが、3 月 31 日なので、みなさんのお手元に会報が届くころには、正式

に決定しているかもしれません)。国は、戦争になった時、自衛隊や海上保安庁などが、

部隊の展開や住民の避難に利用できるよう、滑走路の延伸や護岸の拡充を今年度から始

めます。 

 

■北九州空港が攻撃目標に？ 

政府は 2022 年 12 月に改定した国

家安全保障戦略で､｢防衛力の抜本的

強化を補完｣する取り組みとして、公

共インフラ整備を推進し、自衛隊によ

る民間の空港や港湾の利用を進めよ

うとしています。 

例えば、自衛隊の航空機については、

輸送機による迅速な国民保護のため

の訓練、戦闘機や輸送機による離着陸

訓練、離着陸に必要な各種資器材・人

員等の空港への展開訓練等を想定し

ています。 

また、自衛隊の艦船については、輸

送艦等による国民保護のための避難

や部隊の搭載・卸下（しゃが/軍隊で、

前線の部隊に送る補給品、装備品、人

北九州空港、防衛強化の｢特定利用空港・港湾｣に指定 

周防灘で戦闘機の離発着訓練が 
行なわれる日が来る!? 

 世話人 八記久美子 
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員、馬匹などを、輸送車両、飛行機、船舶などから目的地でおろすこと。その地点を卸

下地という)のための訓練、護衛艦による離岸・接岸の訓練等を想定しています。 

 海上保安庁では、国民保護のための訓練や災害対応、港湾施設等のテロ等警戒、捜索

救難・人命救助等への対応に必要な訓練等を想定しています。経費は約３５０億円かか

ると言われています。 

心配なのは、ジュネーブ諸条約で、｢軍事作戦に利用された民間施設は、法的に軍事

目標とみなされる｣とされており、北九州空港が今後軍事拠点と見なされれば、攻撃目

標となる危険が生まれてくることです。 

 

■指定を断った自治体も 

今回｢特定利用空港・港湾｣に指定されたのは、北九州空港・那覇空港・宮崎空港・長

崎空港・福江空港の 5つの空港と、石垣港・博多港・高知港・須崎港・宿毛湾港・高松

港・室蘭港・釧路港・留萌港・苫小牧港・石狩湾新港の 11の港です。 

 いずれも、民間の利用を中心にしながら、自衛隊や海上保安庁が円滑に利用できる

ようにするため、滑走路の延長や岸壁の整備などを進める計画です。  

政府は 23年 8月以降、関係閣僚会議を 3回開催。これまで、｢特定利用空港・港湾｣ 

の指定をめぐり、少なくとも 10道県 29自治体に説明してきましたが、今回の指定を受

け入れなかったところもあります。 

沖縄県内で｢特定利用空港・港湾｣の候補に挙がった波照間島では、有志が実施したア

ンケートで反対多数。平良港は宮古島市が管理していますが、指定は見送られました。

ちなみに、今回指定された沖縄県の｢那覇空港｣の管理者は国土交通大臣。石垣港は石垣

市です。 

また、高知港・須崎港・宿毛湾港が候補となっている高知県や、高松港が候補となっ

ている香川県では、｢指定されても同意しないよう｣県に求める動きが広がっています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
｢高松港を軍港にするな｣と、県庁前で抗議行動をする｢明るい民主県政をきずく会香川

県連絡会｣のみなさん 
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■北九州市民には知らされていない!? 

問題なのは、こんな重要なことが、北九州市民に知らされていないという事

です。 

報道では、政府は≪有事に備え、自衛隊と海上保安庁の航空機や艦船などが、

訓練などで円滑に使えるように整備・拡充する方針で、自治体と協議しながら

指定先の検討を進めてきた≫とあります。 

しかし、市の HP や市会議員で構成する｢北九州空港機能強化・利用促進特別

委員会｣の記録を見ても、｢特定利用空港・港湾｣の件で、報告や協議をした記録

を見つけることは出来ませんでした。一体、北九州市の誰が｢特定利用空港・港

湾｣の指定を、了解したのでしょうか。 

 

■武内市長｢葱しょって｣国土交通大臣に面会 

2023年 2月 5日に初当選した武内和久市長は、就任４日後、国土交通大臣に面会。 

そして、その直後に、北九州空港の滑走路の 3000ｍ延伸が決定しました。 

先にも記しましたが、政府は 2022年 12月に改定した国家安全保障戦略で､｢防衛力の

抜本的強化を補完｣する取り組みとして、自衛隊による民間の空港や港湾の利用を打ち

出しています。その直後の武内市長の国交大臣訪問と 3000ｍ延伸決定は、まさしく｢鴨

が葱しょって｣状態ではないでしょうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

武内市長は、滑走路の 3000ｍ延

伸が、｢特定利用空港・港湾｣の指

定と表裏一体であることを、知っ

ていたのか知らなかったのか…。 
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■工事は始まった…昨年 12月の着工式には大臣も 

2023年 12月 2日、北九州市小倉北区で「北九州空港滑走路延長事業着工式」が開か

れました。式には斉藤国土交通大臣や、麻生太郎氏をはじめとする県選出の国会議員、

服部知事なども出席。 

工事はまず、滑走路南側の造成から始まり、その後、滑走路や誘導路の工事に着手す

る計画で、供用開始は 2027 年 8 月の予定です。九州で唯一の 24 時間使える｢北九州空

港｣に、昼夜、戦闘機のタッチアンドゴーの爆音が響く日が、いずれやって来るのでし

ょうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

工事が始まれば、滑走路か長くなるだけでなく、いずれ戦闘機や輸送機による離着陸訓練

が始まることにもなる。 

海
上
に
浮
か
ぶ
北
九
州
空
港 



6 

 

｢土地利用規制法｣学習会と 

富野弾薬庫入口見学 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■日時…2024年 4月 20日(土)14時～16時 

■会場…富野市民センター予定(北九州市小倉北区須賀町 6-23)  

市民センターの駐車場は９台分しかありません。他の団体も利用しますので、車を止めら

れない可能性があります。近所に車を駐車する場所もありません。出来るだけバスでお越し

ください。※事前にバスの時間をご確認ください。便数が減っています。現時点(4月 1日)で

は 4月 15日までの時間しか調べることができません。 

西鉄バス 92番大谷行き…砂津乗車→(8つ先のバス停)→須賀町バス停下車・すぐそば 

■参加費…500円 

■内容…1時間の｢お話と質問｣の後、富野弾薬庫入口まで行き(世話人か歩いたら、5分く

らいで着きましたが、途中から坂が急になり、着いた時には、息がゼイゼイしていました)、

そこでまたお話を伺います。 

■申し込み…藤堂まで 090-6299-2608 

2021 年 6 月、自民・公明・維新などの賛成で、土地

利用規制法が採択されました。 

この法律は、米軍・自衛隊基地や原発など「重要施設」

周辺１キロや、国境離島に住み、生活し、活動するすべて

の市民を調査・監視対象にし、プライバシーまで踏み込

み調査・監視することを可能にするものです。 

また、今年の 1 月 15 日から、｢注視区域｣及び｢特別

注視区域｣でこの法律の運用が始まりました。北九州で

は｢富野弾薬支処｣と｢小倉駐屯地｣が指定されていま

す。 

当日は、富野在住で、陸上自衛隊富野弾薬庫の撤去

を議会でも取り上げてきた、大石市会議員にお話をして

いただきます。是非ご参加ください。 

 

 

講師 
北九州市会議員 
大石正信さん 
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｢土地利用規制法｣や｢特定利用

空港･港湾｣など、北九州市でも戦

争に関する動きが、富野弾薬庫・小

倉駐屯地・北九州空港で始まってい

ます。 

また、自衛隊と思われるヘリコプ

ターも、頻繁に飛んでいます。時に

は固定翼の飛行機も飛んでいます。 

 近隣の芦屋飛行場や築城基地も

大きく変わろうとしています。 

 どうぞ、4 月 20 日の学習会にご

参加いただき、私たちの日常が戦争

に向かっている現状を、肌身で感じ

ていただければと思います。 

みなさんの、学習会への

参加をお待ちしています。 
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3 月 20 日、うるま市石川会館で開催さ

れた「住宅地への自衛隊訓練場計画の断

念を求める市民集会」に参加した。 

昨年 12 月、降って湧いた訓練場計画

（新聞報道で知る）に衝撃を受けた地元・

うるま市石川の旭区自治会が真っ先に反

対の声を上げ、近隣自治会もそれに続い

た。防衛省が取得予定のゴルフ場跡地周

辺は閑静な住宅地で、年間 4 万人が利用

する県立石川青少年の家に隣接している。 

石川地区自治会長連絡協議会の要請を

受けて玉城デニー知事は 2 月 17 日、来

沖した木原稔防衛大臣に計画の白紙撤回

を要請。保革を超えた地元住民の反対運

動に押されて自民党沖縄県連が白紙撤回

を表明、うるま市自治会長連絡協議会が

反対決議、保守系の中村正人うるま市長

もついに白紙撤回を表明。3 月 7 日には

沖縄県議会が白紙撤回を求める意見書を

全会一致で可決するに至った。 

それでも「白紙撤回はしない」との姿

勢を取り続ける防衛省に対し 3 月 10 日、

うるま市石川地区を中心とする 17 団体

（隣接する金武町区長会も含む）が「自

衛隊訓練場計画の断念を求める会」を結

成。この日の市民集会に漕ぎつけた。 

 

会場の石川会館の収容人員は約千人。

続々と集まる来場者はそれをとうに越え、 

 

 

 

 

 

入りきれなかった 200 人余はロビーのモ

ニターで集会を見守った。私は早めに到

着し、会場の真ん中あたりに座っていた

のだが、充満する老若男女の熱気に、30

年近く前の(辺野古新基地建設の是非を

問う)名護市民投票当時の名護の雰囲気

を思い出し、感慨深かった。 

 地元旭区で活動する若者たちのグルー

プ「ONE PIECE」が元気なブレイクダ

ンスでオープニングを飾った後、会の共

同代表・伊波常洋氏が開会挨拶。20 年以

上にわたり自民党の市議・県議を務めて

きた同氏は、保革を超え辺野古新基地建

設に反対して闘った故翁長雄志知事の言

葉を引用し「うちなーんちゅ、うしぇー

らってーならんどー（バカにされてはな

らない）」と訴えた。 

圧巻だったのは、高校生代表として挨

拶した旭区の高校 1 年生・K さん。日本

国憲法の条文を引きながら、憲法違反の

現実をまっすぐに問い、「自由と権利を守

るために頑張りたい」と決意を語り、万

雷の拍手を浴びた。 

彼女が自席に戻るや、伊波共同代表が

ハプニング発言。会場前席の伊波洋一国

会議員（野党）に向かって「彼女を 20 年

後の国会議員に育ててください」と言い、

会場の温かい笑いを誘った。      

(うらしまえつこ) 

浦島悦子の連続エッセイ ≪南の島から≫ №５０ 
 

保革を超えたうるま市民のたたかい 
 

ヘリ基地いらない二見以北十区の会共同代表／フリーライター 
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あなたも 

土砂全協の総会に 

参加しませんか 
 

辺野古のゲート前や過酷な安和、塩川の土砂搬出現場、うるま市のミサイル発射基地

建設予定地・沖縄戦の遺骨の残る南部の土砂搬出予定地の視察。そして、一流の講師

による講演会など、中身の濃い総会です。 

正式な申し込みの受け付けは、4 月下旬からです。興味のある方には、申し込み用紙

が届き次第お送りしますので、世話人の松本秀樹(090-5295-1575)まで、お声掛け

下さい。 

なお、現時点では、当会から世話人の松本秀樹と八記久美子が参加予定です。 

 

土砂全協≪第１１回総会≫in沖縄 
５月２５日（土）～２７日（月）開催 

 

●1日目/５月２５日(土) 

 正午………県庁前集合（バス移動）で、辺野古、瀬嵩の丘、安和、塩川視察に 

 

●2日目/５月２６日(日) 

 ９時半……講演会① 

「辺野古の現状と問題点、今後の埋立土砂・海砂調達問題」＋「生物多様性

国家戦略」 

講演会② 

｢九州・中国・四国から戦争を止めるために、全国連帯を進めよう｣ 

第１１回総会 

午後……うるま・勝連分屯地、石川ゴルフ場跡地視察（バス移動） 

 

●3日目/５月２７日（月） 

 午前………南部視察（バス移動） 

 午後解散 
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当会が発足したのは 2015 年。その翌年の 2016 年から、小倉駅前での街頭宣伝が始

まりました。この 8年間、いろいろなことがありました。 

まず、全国の仲間と力を合わせ、門司からの土砂搬出をストップさせることができ

たための、横断幕・のぼり旗を作り変えました。 

また、当初はマイクを持って訴える人が 1～2人でしたが、現在は、世話人たち 6人

が自分のマイクの順番が来るのを待っている状態です。当会へのカンパも日によって

変わりますが、これまでの最高は、今年の 2 月で、2 万円以上のカンパをお寄せいた

だきました。 

また、嬉しいのは、色々話しかけてもらえることです。いろんな方から、質問され

たり励まされたりしています。今年 3 月の街頭宣伝では、当会加盟団体の「青い空合

唱団 9条の会」のみなさんが「さとうきび畑」を歌ってくれました。 

熱かったり寒かった

り、演説原稿がなかなか

出来上がらなかったり、

それなりの苦労もあり

ますが、これからも毎月

続けていきたいと思っ

ています。 

 

 

 

小倉駅前宣伝を始めて 8年 
1回で 2万円のカンパや、歌声も流れて 

ギターの伴奏付きで｢さとうきび畑｣を歌う｢青い空合唱団 9 条の会｣

のみなさん 

この横断幕を写真に撮って行かれる方が、毎回数人おられます 
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菜の花さんにカンパ 5万円 

みなさん、ご協力ありがとうございました。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

映画のワンシーンの菜の花さん 

能登半島地震で被災 

3 年ほど前、当会で「映画・ちむぐりさ菜の花

の沖縄日記」の上映会をしました。 

⁂ 

その主人公の坂本菜の花さんは、ご家族と石川  

県珠洲市で旅館(湯宿)を営んでいますが、1 月 1

日の能登半島地震で被災されました。 

当会では、｢今度は、私たちが菜の花さんを励ま

そう｣と、応援メッセージ付の葉書の送付と、カン

パを、先月号で呼びかけました。 

⁂ 

みなさんのご協力で、カンパ 5万円を、現金書

留で菜の花さんに近日送金予定です。みなさん、

ご協力ありがとうございました。 

 

≪ご案内≫ 

 今回、会費の長期未納者の方のみ、

振込用紙を同封しています。ご活用く

ださい。よろしくお願いします。 
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≪辺野古土砂北九州・今後の予定≫ 
 

●4月03日(水)…≪会報発送作業+世話人会≫ 

13時30分～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●4月20日(土)…≪重要土地利用規制法の学習会+富野弾薬庫入口見学≫ 

14時～・富野市民センター・講師…大石正信北九州市会議員 

●4月24日(水)…≪世話人会≫14時～ 生涯学習総合センター・情報学習室 

●4月27日(土)…≪小倉駅前街頭宣伝≫16時～  

※4月は、いつもの場所よりセントシティ寄りで宣伝をします。  

 

 

  

｢辺野古土砂ストップ北九州｣への入会は 
 

年会費(個人 1000 円・団体 3000 円)です。090-4482-0043大野保徳

までお電話いただければ、会報をお送りします。 

【辺野古土砂北九州の口座は】ゆうちょ銀行  記号番号 01700-7-166911  

【他金融機関から振り込む場合は】 ゆうちょ銀行 当座 一七九店 0166911  

加入者名…「辺野古土砂ストップ北九州」 

【財政・入会・退会に関するお問い合わせは】 

090-4482-0043大野保徳(財政担当)まで。 
        

※領収書は、現金で会費をいただいた方のみお送りし、振り 

込みの方にはお送りしていません。ご了承下さい。  

 

 

≪辺野古土砂ストップ北九州≫ 
メールアドレス…kanpanerura888k@gmail.com 

〒803-0816 福岡県北九州市小倉北区金田 1-3-32-308 八記方 

八記 080-1730-8895・南川 090-2853-7116・藤堂 090-6299-2608 

2024 年 4 月 3 日発行 


